

La Tertulia Indaliana

El Catedrático Luis Cortés Rodríguez interviene sobre el Barroco y la crítica literaria

Santiago Granados, su libro "De acá y allá y unos cuentos" y sus ideas sobre la autopista



B. SANTIAGO GRANADOS CRUZ

Pereval comenzó con el problema de los Ateneos. El de Madrid y el de Almería. Conjugada con el genio y la locura. Se encuentra con la inclusión de Luis Flores en el Ateneo de Madrid. Y lo que pasó que hubo de ser el 2º enero del Ateneo. Mis ideas radicales en la tertulia nevera ya se escuchó. Pero en esta ocasión me llamaron los redactores. Luego llegó Joaquín Pérez Siquier levantando el techo y el silencio del diálogo a racha de calorías.

Pereval se olvidó que nació en el Río —dijo, el Andarax— en la tierra de Don Quijote, Albolote, Huéscar, Al-Árif, y los Barrios de Velilla y todo la costa de antas, como signo de vitalidad y riqueza. Se olvidó que Almería produce más teatro, periodistas y poetas hasta en los recintos de Tabernas y Vélez-Málaga. El Ateneo es un macilento más distinto de los andaluces, que se asocian con su cultura. Uno espera, que para el año que viene surja otro movimiento más distinto convocado por otro grupo de amigos. Almería es una tierra rica espíritu donante, pero en el siglo XI como dice la tradición de Castro Galdós.

El informe cultural, espontáneo, sigue por estos caminos: José María Cordero Torres, almeriense, ha intervenido en la Academia de Ciencias Morales y Políticas, en las que segun Pereval, toca ponencia semejante a la Universidad del Multiculturalismo. Se leva una carta de los arqueólogos Gaspar Giner y Carmen Olaria sobre el Congreso Arqueológico que se celebra en Morella. El salón noble del Casino presenta una exposición de pintores indalianos. La Delegación provincial de la Juventud de Almería, por medio de su sección de actividades culturales, convoca la fase provincial del XXI Certamen Nacional Juvenil de Arte. Existen especialidades de pintura, dibujo, grabado, escultura, artes aplicadas, en categoría Juvenil y categoría infantil.

Ha sido comentado el espíritu teatral que mantiene Albox con su presentación reciente en el Teatro Apolo. Según informa, la reunión de grupos andaluces que se iba a celebrar en Granada ha sido suspendida. Participaban Julio Alfredo Egea y Juan José Ceballos Pleguezuelo, que iba a intervenir con el tema: «Acercamiento de los pueblos a la poesía». El día 14 de mayo, a las ocho de la tarde, habrá un recital de piano de Rosa Sabater, organizado por la Asociación Filarmónica de Almería.

E. PINTOR
RIBES COLL

Ribes Coll es un pintor que fue premiado en Almería en el Certamen Nacional de Pintura. Ribes Coll tiene un enlace encifístico de tipo Fortuny. Su pintura va examinada con el sentido de la creación, muy personal y dentro de un gran lirismo. Su pasión por los blancos le lleva a hacer una serie de estudios en los que va desatando las infinitas posibilidades del blanco. Claro, de lo que pregunta es: ¿Qué han inventado los artistas, no los pintores? Hizo una crítica del momento pictórico algo rítmico, que ha brillado excepcionalmente en su exposición.

SANTIAGO GRANADOS

Granados es un intelectual que

sería un Almería. Esto lo proponía en su libro "De acá y allá y unos cuentos", que ha prelogado Pereval. Muy en el escenario del libro de Granados —significativa esfinge una serie de factores que revelaría una gran vocación de la escritura y un solo punto, su tierra de Almería. De hecho nos encontramos ante un conjunto de participaciones en la prensa bien articuladas, en el lenguaje literario que va hablando lo que era cada uno de estos valle para sus autores porque Granados es fundamentalmente un hombre constructivo.

Las hermanas Pérez Siquier dirijeron que la figura de Granados no estaba suficientemente presentada. En la lectura del prólogo a su libro, Pérez Siquier habla de la obra de Granados. No hemos visto a la tertulia a oír una intervención literaria de Pereval, sino a Santiago levantando el techo y el silencio del diálogo a racha de calorías.

—¿Qué para nosotros es literatura?

—Que para nosotros es literatura accidental, que las autopistas que se construyen entendemos que tienen que ser rutas y no una carretera del mapa que expone, si sea de peaje o no, puesto que esta apti-

tud, dentro de unos caminos específicos y formidables. La crítica literaria cambia los desplazamientos de una serie de rasgos titulares y de contenido que la crítica literaria ha manifestado hasta ahora. El arte por su parte no resulta suficiente. En esta época, viviendo en los muchos campos de la cultura, nos ponemos a la hora de evaluar la creación literaria. Luis Cortés despierta al principio esta posición vital que viene condicionada por las condicionamientos políticos, culturales y sociales. Apuntala su sonrisa con figuras y situaciones más representativas de nuestra historia.

Gonzalo de Berlanga, su obra literaria y su fervor mariano medieval, elaboró su obra literaria sobre la situación social e insurreccional creada por la actividad o las presiones que originaron Monasterios medievales de tan alto rango como

algunos, dentro de unos caminos específicos y formidables. La crítica literaria cambia los desplazamientos de una serie de rasgos titulares y de contenido que la crítica literaria ha manifestado hasta ahora. El arte por su parte no resulta suficiente.

En esta época, viviendo en los muchos campos de la cultura, nos ponemos a la hora de evaluar la creación literaria. Luis Cortés despierta al principio esta posición vital que viene condicionada por las condicionamientos políticos, culturales y sociales. Apuntala su sonrisa con figuras y situaciones más representativas de nuestra historia.

Los hermanos Pérez Siquier y sus hijos, Santiago y Ana, dentro de la plena creación que salieron numerosos hijos de ellos.

—¿Porque, sensiblemente por otra sociedad andaluza, chapada a la criolla, tiene sentido el blasonamiento de una posible critica que se apoya —además en el rigor y en el ingenio de una pluma americana, como es de Cervantes y a partir de un lenguaje americano como el de Don Quijote.

Cervantes nació que nació en dos continentes a los pocos días. Los Indios (en 1562 o 1563) por su calidad de Júdias devotas. El hermano de Cervantes a la figura de Christopher, mercader americano, mercader que anticipaba luego el colonialismo. Debería el carácter popular, ilustrado y sectario del hermano, adorando santos y hergiendo la característica sociabil-militar del siglo XVIII. Los jesuitas con su arquitectura y su función en la contrarreforma, complementando a crear una vitalidad social que lleva más la creación americana en el siglo XVIII. Los soldados del siglo XVIII no abandonan este mundo literario y social de nuestro siglo de oro y, muchas veces, a los príncipes propulsores, como la Compañía de Jesús. Este dato genera en los autores que han nacido en el siglo XVIII sustentándose a la élite que es de los jesuitas. Blasco de Otero, que es de los jesuitas.

En la época XVIII difiere que el autor con su magisterio y su pensamiento filosófico sigue a los príncipes que se apoya el arte con su gusto de belleza, estética y ciencia de los hombres. El autor genera en los autores que han nacido en el siglo XVIII sustentándose a la élite que es de los jesuitas. Blasco de Otero, que es de los jesuitas.

El hermano, quien decide, en el siguiente cuadro de Europa en la búsqueda de Blas, aparece principalmente en España. Esta posición viene fundamentada en el juicio, que el autor que nació luego el monarca en la Europa del Siglo XVII, pero el monarca nació en una época de diálogo con el pueblo, con diciendo la crítica a una serie de principios indiscutibles en la literatura. La crítica americana, como la estética, están fundamentalmente viviendo.

La novela del siglo XVIII, con Galdos, pasa a ser el ejemplo que nació Luis Cortés como producto de una situación social y cultural que nació con la revolución de septiembre del año 1868 y la sociedad burguesa que defiende la producción literaria en la parte final del siglo XIX.

El modernismo supone una adopción filosófica del arte por el artista que a los entusiastas que proponían el grito vital de la grandeza social y viene en la calle. Sin embargo la novela del siglo XIX a Galdos, en 1888 es un prodigio de la poesía y el idealismo que domina la creación literaria. La estética tradicional de la muerte se violenta para crear una muerte, veces muy personal, en el que el héroe ya no es la figura central. Se da aparecer problemática y compleja con los recursos del lenguaje.

La crítica española dio no diez veces de estética, pero, según Luis, la literatura, es una manifestación de la belleza que hace que se conozca con la poesía. Bajo el lema que la crítica literaria debe considerar sobre una muestra entre las aportaciones que realizan una obra, el escritor y el lector y el público, y el espíritu de una crítica formal. Luis Cortés une ofrecer al lector una serie de datos bibliográficos que ofrecen garantía. «El mundo social de la Cervantes de S. A. Borrás, Cervantes y sus críticos españoles de Berlanga, Cervantes y sus críticos americanos, de Bartolomé Orozco, Borrás, Bartolomé Orozco y el resto». Fernando Lázaro Carreter, «Introducción a la vida de San Millán de la Cogolla» de Brian Duffon.

Luis Cortés es conocido en la tertulia por su claridad de expresión, su facilidad de comprensión, y sus ideas que vienen respaldadas por su estudio más personal. El tiempo le hizo renunciar al tema que no perdió, ni embelleció, claridad.

Ajusto una intervención una vez más aplaudida.

Bartolomé Marín

Lirismo y personalidad en la pintura de Ribes Coll

LOS ATENEOS Y EL CONGRESO ARQUEOLÓGICO DE MORELLA

en la figura misteriosa de Granados. Pérez Siquier dijo que la placa protégida era preciosa; pero no pertenecía a las intenciones que se había trazado la tertulia. Es verdad.

Granados leyó una esquinita

en torno a la autopista, que tratamos de resumir. Acompañó una risa que intentó expresar las vías de Morella para que nuestra provincia e este de acuerdo con el estatuto

social de la nación.

AUTOPISTAS

«Centenares y amigos: Me van a perdonar si en abuso, o quizás buen uso, de la atención que hoy

tendremos como un servicio público a la reparación de un estado de injusticia notoria que viene desde la época de la confección del manifiesto de España, cuando los Flamingos Espartales, y a Almería se le dejó sin «radios», esto es, sin carreteras adecuadas.

—Qué deuda o muerde resolver con altura y solvencia el problema de nuestras comunicaciones por carretera.

—Qué debe hacer con la mayor urgencia y «a pie» y «buscando» que asegure cosecha sin haber arriesgado sembrado.

—Qué no parece una contradicción de la forma inmobiliaria en bocas de hombres políticos, a mayor abundamiento si estas no encajan con los principios que infunden un Estado social y católico, sentando como premisa que no se puede aspirar a una regimientación de tipo individual o colectivo, si se ha tenido la fortuna de nacer rico.

—Nuestro clamor no sólo nos aplica, sino que perjudica una normal comunicación nacional entre el Levante español.

—Qué nada es posible si no hay rotundidad unánime y connexión de los almerienses, o sea, los españoles de aquí, en saber y defender lo que conviene a este trozo de Patria en el que vivimos, poniéndonos sin vacilaciones tras los que sean sus representantes, o portavoces.

—Felicitar y agradecer a quienes les han brindado una triste noticia porque la postura les honra; «Ideal» de Granada, LA VOZ DE ALMERÍA y ABC de Madrid.

No cabe otro dilema: desarrollar o morir; entrar en el concierto patrio, o ser, como algunos políticos poco inspirados dijeron recientemente, la «falsa».

Estos quería exponer ante vosotros, para mí es más importante que el comentario, favorable o no, de mi obra. Nuestra obra amigo Perceval; porque el prólogo, es un buen prólogo.

—A esto se responde levitudo, o más bien, querer moler, por unos momentos o definitivamente, como viceversa entendidas mejor, lo que yo estimo en el orden de los valores debe ser secundario, y anteponer lo que considero más importante, que jamás se ha podido lograr. Cada uno tiene su lucha, crucial, de los más importantes que se han presentado, para el presente y el futuro de nuestra provincia, que al fin es mi más ni menos, que un trozo de nuestra entrañable e indiscutible España, sobre un proposito

San Millán de la Cogolla, Santo Domingo de Silos o el Monasterio de Aranzazu. Encuentro el punto humano, geográfico y monumental, que, más a cierto punto, es fundamental para entender su obra.

La crítica de «La Celestina» expresa igualmente sobre la verdades social de una burguesía naciente a finales de la Edad Media en la que juegan factores importantes como el hijo del señor, el criado que adora a los señores o señales como producto de una época que nace con el Renacimiento. A Fernando de Rojas no es posible entender si no es bajo el punto de vista de un verso y dentro de los canones establecidos que dicta aquella época de



LUIS CORTÉS

Visto por Bartolomé Marín

génesis dedicar a mi obra, yo en calidad de almeriense, que es tanto como decir, español de esta tierra, el trozo más importante de España que tenemos obligación de defender y honrar, considerando estos representativos y valiosos rasgos de la vitalidad y proyección de Almería, como uno más de los indalianos de verdad, un más ni menos, querer moler, por unos momentos o definitivamente, como viceversa entendidas mejor, lo que yo estimo en el orden de los valores debe ser secundario, y anteponer lo que considero más importante, que jamás se ha podido lograr. Cada uno tiene su lucha, crucial, de los más importantes que se han presentado, para el presente y el futuro de nuestra provincia, que al fin es mi más ni menos, que un trozo de nuestra entrañable e indiscutible España, sobre un proposito

transición. Calixto es un señorito de la burguesía naciente que está comprendido por la óptica conservadora de su judío como Fernando de Rojas, Perceval, sin olvidar el producto de la época, dice que es un hijo nacido de relaciones no le galinas y de una tal Alvarez. Fernando de Rojas dice era alcalde del pueblo cuyo cargo estaba en manos de cristianos viejos. Mantener su ascendencia judía por lo tanto le parece difícil.

Cervantes es la otra figura que

resalta que examinó Luis Cortés para asegurar su punto de vista a la crítica literaria. Para Luis Cortés es inadmisible que se violente para crear una muerte, veces muy personal, en el que el héroe ya no es la figura central. Se da aparecer problemática y compleja con los recursos del lenguaje.

La crítica española dio no diez veces de estética, pero, según Luis, la literatura, es una manifestación de la belleza que hace que se conozca con la poesía. Bajo el lema que la crítica literaria debe considerar sobre una muestra entre las aportaciones que realizan una obra, el escritor y el lector y el público, y el espíritu de una crítica formal. Luis Cortés une ofrecer al lector una serie de datos bibliográficos que ofrecen garantía. «El mundo social de la Cervantes de S. A. Borrás, Cervantes y sus críticos españoles de Berlanga, Cervantes y sus críticos americanos, de Bartolomé Orozco, Borrás, Bartolomé Orozco y el resto». Fernando Lázaro Carreter, «Introducción a la vida de San Millán de la Cogolla» de Brian Duffon.

Luis Cortés es conocido en la tertulia por su claridad de expresión, su facilidad de comprensión, y sus ideas que vienen respaldadas por su estudio más personal. El tiempo le hizo renunciar al tema que no perdió, ni embelleció, claridad.

Ajusto una intervención una vez más aplaudida.

Bartolomé Marín

Granados es un intelectual que

INFORME CULTURAL, LA PINTURA DE RIBES COLL, EL LIBRO DE GRANADOS CRUZ Y «LA CHARLA» DE LUIS CORTÉS

Recién nacido el Ateneo, ateneistas e indalianos desarrollan su guerra cultural. Perceval dijo: "Quiero que se haga constar lo siguiente: el director general de Cultura Popular, don Ricardo de la Cierva, le propuso la creación del Ateneo a la Tertulia; habló de millones y esta palabra atrajo". Fueron llegando los alados ateneistas, uno a uno, sentándose despidadamente; después, y antes de que la Tertulia acabase, fueron abandonando el local de la misma forma que vinieran. Traían bien programa-

bros «síndicos —riparográficos, según Perceval— de la Tertulia Indiana».

LA PINTURA DE RIBES COLL

Ribes Coll, bien "informado" del momento artístico almeriense, vino a la Tertulia a quedarle del abandono en que se ha visto sumida. He escrito una breve encuesta a sus amigos: "Aquí no se comprende esa clase de pintura", "para ver si tienen me quedo en mi casa" y otras por el estilo. Desde luego, resulta curioso observar la obra de un pintor de sábanas y camisas, porque aquí tenemos pintores de trajes, de chancas y cabezas. A ver si le nacen seguidores y se establece en Almería la escuela de la textura.

EL LIBRO DE GRANADOS CRUZ

Fue leído el prólogo de Jesús de Perceval. Un gran prólogo, breve y plagado de deliciosas figuras. Carlos y Joaquín Pérez Siquier se quejaron de que no se leyese nada de Santiago. Granados había leído previamente su último artículo —no perteneciente al libro—. ¡Un gran ensayo! Decía entre otras cosas: "que las comunicaciones de Almería, en su estado actual, son una de las causas fundamentales de la inopina imperante en esta provincia: siendo factor decisivo para su puesta a punto en el concierto nacional, la existencia de unas vías expeditas, rápidas, amplias y adecuadas. Y que es de vida o muerte resolver con altura y suficiencia el problema de nuestras comunicaciones por carretera". Y se procedió a tratar el tema siguiente.

LA "CHARLA" DE LUIS CORTÉS

"Importancia de la sociedad y la política en la literatura europea." Para Luis Cortés la obra de Gonzalo de Berceo está condicionada por causas crematísticas; viene a ser una propaganda a los monasterios de San Millán de la Cogolla y Santo Domingo de Silos.

Cervantes era un judío converso al que no se reconocieron los méritos por ful-motiva. El Quijote es la obra de un despedado.

"La Celestina" es un producto de la ruptura de clases. La servidumbre hacia más rico al señor y lo importante era aparentar ser rico. El ocio implica la amorosidad. Fernando de Rojas necesitaba explotar el contexto de su siglo.

Se ha venido entendiendo el barroco como "deformación del Renacimiento", lo cual implica un desconocimiento de las causas que lo originaron: primero, la sesión veinticinco del Concilio de Trento, según la cual "el artista debe instruir al pueblo incitándole a adorar a Dios". Segundo, la afioranza de las cosas que fueron. Por ello se cantó a Itálica. La novela de Galdós implica el triunfo de los liberales y está de acuerdo con la clase social dominante. El modernismo implica la soberbia del intelectual que se enfrenta al arte fácil. La novela del XIX es para intelectuales.

A partir de 1910, con "El Ulises", el personaje es agónico, no heroico —pienso que se podrían encontrar antecedentes más remotos—; el autor exige un esfuerzo del lector para comprender con su obra.

"Cien años de soledad", de Gabriel García Márquez, implica un eclecticismo entre la técnica clásica y la coetánea, en la cual hay que sospechar la causa de su éxito.

Luis Cortés terminó propugnando una crítica socio-estilística para la literatura actual. Breve, conciso y elegante en su exposición. A lo largo de



da su actuación y atacaron desde todos los flancos; pero, que yo sepa, no se defendieron de la acusación percevaliana.

De antiguo es conocida la frase de origen romano "divide y vencerás"; más conocida aún "la unión hace la fuerza", más conocida porque fue el título de un programa televisivo y en España es riguroso ritual: las gentes antes de acostarse, ven la televisión.

Almería, no es desvelar ningún secreto, se encuentra aletargada; está arrinconada a nivel nacional, quizás, entre otras cosas, porque produce más artistas que políticos. ¿Cómo puede salir de su letargo si artistas, poetas e intelectuales son incapaces de aunar su esfuerzo por el bien general? Quizá porque nuestra provincia "ya tenga bastante". Y quizá tenga bastante, porque, de ser posible, habría tantos Ateneos y Tertulias como ateneistas e indalianos.

Una tertulia vieja, y un Ateneo recién nacido en pugna por la supremacía cultural almeriense. Sin embargo, casi todos sus promotores son miem-